



CADA PÁJARO TAJE SU PROPIA PLUMA Y ENRISTRE.

Si las aves cantan de diverso modo, según su especie, no se les impida que emitan los sonidos, sonoros ó destemplados, con que el Creador Supremo las dotara, siempre que no perturben la tranquilidad del bosque.

Epoca 1ª >

Guayaquil, 6 de Febrero de 1886.

{ Vuelo 14º

!!! ADELANTE !!!

Ha sonado la hora de la cordura para esta infortunada Patria nuestra!... A Guayaquil le ha tocado la honra de iniciarla. Hasta aquí, con nuestra docilidad habitual; hemos venido aceptando todas las locuras de la civilización moderna. Cuanto nos ha llegado, aunque tarde, de Europa y América del Norte, bueno ó malo, desde luego ha sido bien recibido.

Con este año feliz ó de *mascotería*; se ha dado comienzo á ciertas reformas de tal magnitud, que indudablemente tropezarán con la necedad de muchos de los miopes que pululan entre nosotros; y es por esto que, "El Perico" se apresura desde el principio á lanzar su autorizada voz de aliento, gritando ¡Adelante!... sí, ¡adelante, mamita municipalidad!

Vuestros hijos de ayer encargados de vuestros negocios, al terminar su año de servicio, procedieron con poca cortesía: apagaron la vela cuando ellos también se apagaban!... Pero los de hoy, que con el valioso apoyo del PAPA GRANDE, subieron al puesto; son varones esforzados que merecerán bien de la patria y ¿qué más quieren como recompensa? ¡EL BIEN DE LA PATRIA!!... basta!... con esto, se siente uno tan satisfecho, como si se levantara repleto de opípara mesa.

Costumbre muy perjudicial y desgraciadamente extendida por todo el órbe, es la de iluminar las calles de las ciudades por la noche. Los medios que para ello se han empleado con tal fin, han mejorado día á día hasta la introducción de la luz eléctrica; pero, como hemos dicho y lo vamos á demostrar, esta costumbre es doblemente nociva. Mala para el cuerpo y peor para el alma; es por esto que, convencidos de tal verdad, han procedido los señores miembros de nuestro ayuntamiento; se-

gún me han informado, á la avoliación gradual del alumbrado público.

Existía esta provechosa mejora en la mente de la I. Corporación desde que se instaló, pues al hacer el nombramiento de las respectivas comisiones, se eligió intencionalmente para la de alumbrado, al ilústre y eminente oculista ex-jefe de clínica, dizque, del Dr. Galezouski de Paris, y tan ventajosamente conocido por sus profundos conocimientos en esa especialidad.

Me dicen que cuando se trató sobre el alumbrado público, por motivo de los imprudentes reclamos de la prensa local, pronunció el señor concejal del ramo un tan luminoso discurso sobre tan oscuro asunto, y que en él demostró las ventajas de un mal alumbrado por cuanto de esta manera se evitaban muchas enfermedades del órgano de la vista, entre ellas la hemeralopia: que reconoce como una de sus causas la prolongada excitación de la retina, producida por una luz intensa.

También, otro miembro devoto, en un discurso apropiado; demostró la necesidad de procurar que la gente deje de vagar por las calles durante la noche, cuando hay mayor facilidad para toda travesura y que se debía procurar, que todos con la llegada de la noche; se retirasen á sus casas á rezar y después de apagar la luz, seguir rezando para arrullarse y llamar el sueño de esta manera. Otro ilústre concejal, letrado muy hábil dijo:—que prevaleciendo en el hombre como en los demás animales, el instinto de la propia conservación sobre las demás inclinaciones; era un hecho seguro que, permaneciendo la ciudad á oscuras, la prudencia aconsejaría á todo hijo de vecino á no salir á la calle para evitar un asalto á la persona, por el contenido de su bolsa; peligro tanto más inminente cuanto la pobreza es mayor y que aún el ligero inconveniente de los comunis-

tas nocturnos, iría desapareciendo en bien de los transeúntes y para mayor reposo de los empleados de policía; puesto que con el aumento del pauperismo no habría á quien robarle, pues si nadie puede dar lo que no tiene, tampoco nadie puede quitar al prójimo, lo que este no posee.

Con argumentos tan poderosos se consideró terminado el asunto.

Por nuestra parte nos adherimos de todo á nuestro progresista ayuntamiento, quien no dudo conseguirá con el tiempo, acostumbrar á los dóciles moradores de esta pacífica villa á la OSCURIDAD PÚBLICA; á fin de evitar los males que una PROFUSA ILUMINACIÓN, tiene necesariamente de producir en el alma y en el cuerpo, como ESPLÉNDIDAMENTE queda demostrado!

Pero, se me puede observar la pretendida injusticia de continuar cobrando el insignificante impuesto de alumbrado, cuando no se percibe la tal luz y me vendrán con el atrevimiento de preguntarme quizá ¿Cómo es posible señor Perico, que el pobre pueblo pague, aún menguando su escaso alimento, un beneficio que no recibe?.... A esta impertinente pregunta, contestaré:—dado el caso de que evidentemente no perciba el pueblo el beneficio inmediato de LA LUZ; pues, es un hecho que estamos BIEN Á OSCURAS, recibe sin embargo como se acaba de probar, un beneficio MEDIATO; ergo,.... ¡queda por tierra todo argumento, toda réplica es imposible!

Las contribuciones municipales son el óbolo preciso é indispensable que en manos de esa augusta, sábia, justa y prudente corporación LIBREMENTE escogida por los libres ciudadanos que componen este libre é independiente municipio; se convierte ese óbolo en bienes múltiples y positivos para el pueblo, sin que se desperdicie ni ra-

maravadi!.....y si hay rehacios que se resistan á contribuir con la parte que les corresponde, sufran las consecuencias de la sábia y humanitaria medida de conceder la coactiva á los rematistas de los diversos ramos municipales, para que reduzcan á prisión á los que no paguen su cuota. ¡De algún modo se ha de educar al pueblo; se le ha de dar hábitos de obediencia y sumisión! ¡Sin obediencia ciega, sin sumisión humilde, todo gobierno es imposible: la sociedad se disgrega, el gran edificio social cae roto en mil pedazos cual precioso castillo de barajas, al sople martifero de la demagogia!.....

EL PERICO.



LUZ Y SOMBRA.

A LOS CONSPICUOS É ILUSTRES COMPONENTES DEL CONCEJO CANTONAL GUAYACENSE.

Acariciad mi mente ¡oh Febo! con un rayo de vuestra luz vivificadora ántes que, fatigado por el luengo camino que habeis recorrido, busqueis soñoliento, el mullido lecho de oro brillante allá en lejano horizonte.....

¿No habeis contemplado señores, el cuadro arrobador del despertar de Natura?.....¿Acáso no ha recibido alguna vez vuestro *sensorium* la dulce impresión de la llegada del alba, con su luz rosácea, despues de luenga noche aterrante por sueños terrificos?

Sobremanera sorprendente es vuestro empeño ¡Oh varones ilustres! de adoptar la OSCURIDAD PÚBLICA: cuando cual luminosos cocuyos, debierais siempre volar en pos de brillante luz!..

¡Aberraciones humanas!.....¡Anteponer la lobreguez á la prolongación, siquier ficticia, de los destellos del luminoso astro del dia!.....¡Preferir el caos que inquieta el corazon de tímidas y sensibles criaturas, como yo, erismando sus nervios y saturando de pavor su medroso corazon!

¿No acude á vuestra mente la inconcusa verdad de que: las brumas de la noche son las horripilantes compañeras del desliz de la humanidad y de las travesturillas inherentes á pecaminosa criatura?.....

Decidme señores: si en esta afortunada comarca es tan vivo y arrobador el entusiasmo de las autoridades por difundir la benéfica luz de la instrucción gratuita, para que el espíritu se remonte por los incommensurables espacios de la fantasía científica, ¿porqué tambien no hemos de atenuar la tristeza intrínseca de la noche, regalando la retina con luz suavemente coloreada, hasta que el perezofo Morfeo, toque á las puertas del encéfalo ordenando que caigan las tupidas cortinas del globo ocular? [1].....¿Teneis por ventura, motivo especial de predilección por las tinieblas? ¡Caprichosa fantasía! ¡inexplicable aberración! ¡Criterio tortuoso!.....

Más, aún es tiempo de buscar la senda, ciudadanos extraviados, y exclamad con el pecador arrepentido ¡*Confiteor peccatum meum!* con permiso del ilustrisimo diocesano, varon único capaz de mover su flexuoso apéndice bucal, [2] en idioma del Lacio. Pedidle á Astrea que os preste por un momento su fiel balauza, y poned en uno de sus platillos la OSCURIDAD PÚBLICA; y en el otro el CRECIDO IMPUESTO, y os convencereis de vuestra deficiencia justiciera, y si lo reconoceis y aplicais el remedio, desde ahora os ofrece alabanzas, vuestra admiradora infortunada

CLARISA.

(1) Esto se refiere al caer de los párpados cuando el sueño cierra los ojos insensiblemente.
(2) Quiere decir lengua.

CORCEOS.



¡BOMBO BOMBO!

Hay una turba maldita De zánganos ignorantes Que ataca á los gobernantes Y contra el Progreso grita; Pero la prensa *ilustrada* Ha tiempo viene cantando, Que estamos ya caminando Hacia la meta deseada, Y que aunque pese á esa tropa, Con el rumbo que llevamos, Hasta las nubes nos vamos Con fresco viento de popa. Que ladren los descontentos,

Que ladren todos á una: Son ladridos á la luna Y se los llevan los vientos. Que importa que no haya plata Ni que ande el crédito en zancaos! Para eso tenemos bancos (Dice la gente sensata) Ferrocarril ya empezado, En santa Elena salinas, En Zaruma varias minas Y el Napo colonizado. Lo que ahora se necesita Es dar bombo y, adelante Que el oro saldrá abundante De la mágica varita. ¡Bombo! ¡y más bombo señores! ¡Bombo y tendremos progreso! ¡Loor á los hombres de peso ¡Qué hacen con bombo primores!

Dicen que pobres estamos, Eso es decir por decir: Fijense en el porvenir Y verán que progresamos. Solo á esa turba *indolente* De la torpe democracia, Puede ocurrirle la audacia De gritar contra el presente; Pues la ciencia está probando Con su lójica precisa Que no tenemos camisa Pero estamos progresando. Cuatro ó cinco zascandiles Por darla de pesimistas Gritan que los contratistas No harán los ferrocarriles: Que el asunto anda muy mal Que el país se compromete Y que tras tanto biliete Vendrá la emisión fiscal. Pamplinas, todo pamplinas, El porvenir nos espera Y con la industria minera Nos lloverán esterlinas. Pero siempre es necesario Que nos dé la prensa aliento Manteniendo en movimiento El bombo y el incensario. ¡Bombo! pues, ¡bombo señores! ¡Bombo y tendremos progreso! ¡Loor á los hombres de peso Que hacen con bombo primores!

La oposición alborota Cuando se hace un negociado Y grita que el peculado Nos lleva á la bancarrota. Se necesita cinismo Para ver así las cosas: Si el porvenir es de rosas ¡Qué más pide el patriotismo! Cierito que en la actualidad Nos vemos en gran apuro Pero el progreso futuro Promete prosperidad. Y ya verá la ignorancia Que las empresas actuales Nos traerán los capitales De la Inglaterra y la Francia; Que todos seremos ricos Hasta dejarlo de sobra, En concluyendo la obra Y en pagando ciertos picos; Que con estos elementos Todos seremos hermanos Y que moros y cristianos (Continúa en la cuarta página.)

¡ LUZ! ¡ LUZ! ¡ LUZ!



LA CIUDAD ILUMINADA [1886.]

¡Justicia!..¡Justicia!..¡Justicia!..

LA OSCURIDAD ES LA LUZ.

(MÚSICA DE LA HABANERA "EL AMOR
ES LA VIDA".)

Yo quiero ver la luz
En un farol de gas,
No me lo niegues, tú,
Cuerpo Municipal.

Por tí un cristiano
Dé un tropezon
Se rompe el alma
O el esternon.

Que en noche oscura,
¡Ay que dolor!
El gas no presta
Su resplandor.....



Sin luz no hay claridad
Ni dicha ni placer,
Luces, maldito gas,
Que ya no se puede ver.

Todo es tinieblas
En la ciudad,
Y es el impuesto
Sin caridad.

Y al que no pagã
¡Qué corazon!
Preso lo ponen
Sin remisión.

RUISEÑOR.

Detenidos por que se resisten á pagar el
impuesto del magnífico alumbrado público.

Vivirán aquí contentos;
Que nadie irá á Gualaquiza
Que pobres no los habrán
Y en fin, que se amarrarán
Los perros con longaniza.
Más, ¡mucho bombo señores!
¡Bombo y tendremos progreso!
¡Llorar los hombres de peso
Que hacen con bombo primores!

RUISEÑOR.

Correspondencias.

EGOS DE GUALAQUIZA.

ACÁPITE DE CARTA.

Mi querido Perico:

He tenido el dolor de saber que has sido honrado por el Concejo de la Barataria con el cargo de Jurado. Como sé que este es un expediente de represalia para los que no caen en gracia á ciertos ediles de cordillera, creadores de la lista, siento que hayas caído bajo la férula carcamal.—Está visto que la tan ponderada *higiene-lójica* del jefe no corre bando con la *lepra* ni con las afecciones del órgano de la vista puesto que por esos trigos andan ciertos individuos que deberían reposar en el hospicio. Cuanto siento el contemplar á nuestros amigos liberales conocidos y de buenos antecedentes, amalgamados allí con lobos de la jauria conservadora, empleomaníacos de abolengo arrastrándose como las focas extraviadas hácia la costa por el hambre de las cordilleras.—Pero habrá que conformarse carísimo verde.—La serranización de nuestras instituciones, es un hecho consumado; ya tenemos en todo un piojo; ya todo trasciende á queso; y, digan que no fué un filántropo el que inventó la fiebre amarilla, y un espiritual el que la llamó el ángel de la guarda de las provincias litorales. Sirvanos al menos de consuelo la seguridad de que esta plaga es universal. En Francia, hay el hombre de Auvernia y de Pontoise, en Inglaterra el feniano, en España el gallego y en el Ecuador...

...Mientras no se desvanezca un poco la fama de nuestra opulencia, el hambre empujará siempre hácia la costa esa corriente de moluscos que se pegan en todo lo nuestro, como la *broma* del mar en la quilla de las embarcaciones. Se cuentan en las regiones transandinas hechos tan prodijiosos, historias tan fabulosas, de la manera fácil con que por allá se hace fortuna, que, realmente; se necesita ser de piedra para no tentarse. Sin ir muy lejos, uno de los mas encumbrados miembros de aquella larga familia que ni el terremoto pudo diezmar, se asegura que labró la base de su fortuna actual exhibiendo, por el módico precio de veinte y cinco centavos, una pobre mujer manca de entrambas manos, y diestra sin embargo en diversas labores do-

mésticas.

No terminaré sin recomendarte la lectura de "La República del Corazon de Jesus". Hay allí un párrafo de Camilo Ex-Isariote en el que se disputan el terreno, el servilismo de ultratumba y el fanatismo absurdo.—El chacal de Jambeli está allí inconocible.—El párrafo en que se describe el librito de Kempis que cargaba el autócrata difunto, es sublime: cualquiera puede leer algún artículo sobre los canastillos de pasarelte ó sobre el espectrójono udométrico.

Mucho pan que rebanar te ofrezco para el número próximo.

Tuyo, como siempre

BEL-SALÉ.

PICOTAZOS.

PARECE que no fué verdad todo lo que se dijo para desmentir la protesta de las autoridades de Daule, segun se deduce de un remitido que registra "El Telégrafo". Por eso gustamos tanto de las discusiones, por que á la postre se saben cosas muy interesantes. Lástima que algunos *agarrones* entre gente de valer, se hayan quedado á medio talle: ¡Cuántas novedades habrían salido á luz si hubiesen tomado incremento mas de cuatro luchas á papeles! Por nuestra parte; como nosotros no ejercemos ni siquiera un simple cargo concejil, no tenemos por que andarnos con dimes y diretes sobre telas y galones; vemos los toros de lejos y vivimos conformes con saber que tenemos, como ciertas yerbas, el poder de alborotar á las sabandijas.

SI NO CONSIDERASEMOS que nuestro querido amigo José María, se encuentra sumamente atareado con las atenciones de su cargo y los estudios udométricos, le propondríamos que se ocupase de poner en práctica y perfeccionar el descubrimiento que ha hecho un oficial de caballería de á pié, en sus ócios de campaña, el cual consiste en dar caza á los ratones por medio de una espuela colocada en el talon, de modo que, su rodaja, (la de la espuela) quede formando un *triángulo* con el cebo y el raton. El asunto parece que ya solo es cuestión de hacer un cálculo preciso, sobre la velocidad con que deba descargarse el golpe y la posición más conveniente para que, siguiendo siempre la recta, la rodaja hiera el cuerpo del animal y no el del cazador. Hemos visto algunos ensayos prácticos y por ellos comprendemos que el descubrimiento necesita de la cooperación científica de un *lirico* como nuestro conocido Fenix.

DOLOR.—Verdadero pesar, nos ha causado la noticia de que nuestro amigo Castellano, que tiene su establecimiento de comercio en el piso bajo del palacio de Gobierno en esta villa, ha sido *desahuciado*. ¿De que grave mal adolecerá el infortunado comerciante?

á juzgar por su semblante parece que goza de salud completa, su bienestar manifestado por sus maneras afables es evidente. ¿Qué será? Y es tanto más misteriosa esta aseveración, cuanto él se empeña en asegurar, que por razones *bien fundadas*, sus *derechos* para considerarse hombre sano, son *incuestionables*, pero preguntamos: ¿porqué se le *desahucia*?

LOS BARBONES.—Me ha picado la curiosidad inherente á todo perico, hijo de perica, cuando leí en "El Telégrafo" la noticia referente á aquellos individuos de lengua barba. ¿Serán legos prófugos de la Cartuja? dije para mi capote, ó misioneros enviados á catequizar esos perillanes de Petrillo á fin de que, vuelvan al redil aquellas ovejas descarriadas. En todo caso, si no son misioneros pacíficos, cuando ménos son personas inofensivas, puesto que la expedición del "Olmedo" los pasó por alto. ¡Así será!

YA QUE SEGUN me parece, ó quizá esté equivocado, nuestro diocesano duerme en aquello de evangelizar, ó si enseña, es á su modo; pues se dice que en dias pasados predicaba ó mandaba predicar en el CAMPO LIBRE de "La Nación" con motivo de la *pelotera episcopocanónica*. ya que él duerme, "El Perico" está despierto y se prepara á la prédica. En el próximo volveré á tratar cuestiones serias tales como "LOS SIETE PECADOS CAPITALES" considerados cada uno de ellos separadamente. Se le disputará quizá el derecho que tenga para ocuparse de estas cosas; pero, ya veremos si puede ó no puede.

LA SOCIEDAD LÍRICO REPUBLICANA anda de capa caída, y falta de fondos. Ya se vé, como hay tantos socios morosos, que á pesar de su entusiasmo no le dan cara al cobrador. ¡Que falta de patriotismo! colgarse el escapulario y cerrar el bolsillo. Si así seguimos, la muerte se producirá por anemia, y todo acabará con el mismo ridículo con que empezó.

SE HA descubierto una sustancia lubricante mas eficaz que los aceites, y cuya utilidad no necesita recomendarse en esta estación tan húmeda. Los primeros ensayos se han hecho, segun se nos asegura, en las cerraduras y candados de la tienda del muy conocido señor Parra á quien puede dirijirse todo aquel que le interese saber pormenores.

LA abundancia de *moscas* que hay en la actualidad es una cosa que pasma. Las hay de todos colores y tamaños, en una variedad cuyas especies sería imposible clasificar. Por todas partes revolotean y algunos tienen la propensión de perseguir á determinadas personalidades, con tanta insistencia, que si se las espanta de la nariz se posan en la oreja, si se les ahuyenta de allí, tornan á la nariz y no hay remedio, nos persiguen las *moscas*.

VASTA ERUDICIÓN.—Antenoche la puso en relieve, en la Conferencia Episcopal, el Señor Ortiga Alcoeseador.